

**MANAJEMEN KERUKUNAN ANTAR UMAT  
BERAGAMA DI KUDUS  
(Studi Kasus di Desa Ploso Kecamatan Jati Kabupaten  
Kudus)**



**SKRIPSI**

**Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat  
Mempeoleh Gelar Sarjana (S1)  
Dalam Program Studi Aqidah Dan Filsafat Islam (AFI)**

**Oleh :**

**Rizma Elva Riyani  
NIM : 1830210009**

**INSTITUT AGAM ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS USHULUDDIN  
PROGRAM STUDI AQIDAH DAN FILSAFAT ISLAM  
TAHUN 2022**



**KEMENTERIAN AGAMA RI  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS USHULUDDIN**

Jl. Conge Ngembalrejo PO Box 51, Kudus 59322, Telp (0291) 432677

**PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI**

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama/NIM : Rizma Elva Riyani/ 1830210009  
Fakultas/Prodi : Ushuluddin/Aqidah dan Filsafat Islam  
Judul : Manajemen Kerukunan Antarumat Beragama (Studi Kasus di Desa Ploso Kecamatan Jati Kabupaten Kudus)

Benar-benar telah melalui proses pembimbing dengan pembimbing sejak 8 Desember 2021 sampai dengan 12 April 2022 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke sidang munaqosyah.

Kudus, 13 April 2022  
Pembimbing,

**Irzum Fariyah, S.Ag, M.Si**  
NIP. 197601292007012019



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS USHULUDDIN**

Jalan Conge Ngembalrejo Bae PO Box 51 Kudus 59322,  
Telp. (0291) 432677

**PENGESAHAN SKRIPSI**

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara :

Nama : Rizma Elva Riyani  
NIM : 1830210009  
Fakultas / Prodi : Ushuluddin / Aqidah dan Filsafat Islam  
Judul : **“Manajemen Kerukunan Antar Umat Beragama (Studi Kasus di Desa Ploso Kecamatan Jati Kabupaten Kudus)”**

Telah diujikan pada tanggal **25 April 2022** dan dinyatakan lulus dalam Ujian Majelis Munaqosyah Skripsi, Sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA-TANGAN
<b><u>H. Nur Said, S.Ag., MA., M.Ag.</u></b> NIP. 197202102005011008 Ketua/ Penguji I	27 / 2022 / 5	
<b><u>M. Arif Hakim, M.Ag.</u></b> NIP. 197901072005011006 Penguji II	25 / 2022 / 5	
<b><u>Moh. Mohtador, M.Hum.</u></b> NIP. 198802161008092018 Sekretaris/ Penguji III	25 / 2022 / 5	
<b><u>Irzum Fariyah, S.Ag., M.Si.</u></b> NIP. 197601292001012019 Dosen Pembimbing	30 / 2022 / 5	
<b><u>Dr. H. Masrukhin, S.Ag., M.Pd.</u></b> NIP. 197203232000031001 Dekan Fakultas Ushuluddin	30 / 2022 / 5	

**PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan penuh kejujuran dan rasa tanggungjawab, saya Rizma Elva Riyani, NIM: 1830210009 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya dalam karya tulis ini adalah hasil karya saya sendiri, belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk kepentingan apapun.
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan sumber rujukan dalam penelitian skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila dikemudian hari diemukan ketidak benarannya dalam pernyataan saya ini.

Kudus, 13 April 2022  
Yang Membuat Pernyataan



**Rizma Elva Riyani**  
NIM: 1830210009

## MOTTO

عن أبي هريرة رضي الله عنه، عن النبي صلّى الله عليه وسلّم قال : من نفّس  
 عن مؤمن كربة من كرب الدنيا نفّس الله عنه كربة من كرب يوم القيامة، ومن  
 يسّر على معسر يسّر الله عليه في الدنيا والآخرة ومن ستر مسلما ستره الله في  
 الدنيا والآخرة والله في عون العبد ما كان العبد في عون أخيه. ومن سلك  
 طريقا يلتمس فيه علما سهل الله له به طريقا إلى الجنّة. وما اجتمع قوم في  
 بيت من بيوت الله، يتلون كتاب الله ويتدارسونه بينهم، إلا نزلت عليهم  
 السكينة، وغشيتهم الرحمة، وحفتهم الملائكة، وذكرهم الله فيمن عندهن ومن  
 بطّأ به عمله لم يسرع به نسبه (رواه مسلم بهذا اللفظ)

**Artinya :** *“Barang siapa yang meringankan kesusahan seorang mukmin di antara kesusahan-kesusahan dunia, niscaya Allah SWT akan meringankan kesusahannya di antara kesusahan-kesusahan hari kiamat. Barang siapa memudahkan orang yang sedang kesulitan, niscaya Allah akan memberinya kemudahan di dunia dan di akhirat. Dan barang siapa menutupi (aib) seorang muslim, niscaya Allah SWT akan menutupi (aibnya) di dunia dan akhirat. Allah SWT akan selalu menolong seorang hamba selama ia mau menolong saudaranya.”*  
 (HR. Muslim)

## PERSEMBAHAN

Alhamdulillah, dengan rahmat Allah SWT skripsi ini dapat diselesaikan. Dan itulah yang saya persembahkan karya ini untuk:

1. Kedua orang tuaku tercinta, Bapak Zaedun dan Ibu Siti Muttofiyah, yang selalu mencurahkan kasih sayang, cinta, doa dan pengorbanan yang tak henti-hentinya untuk kebahagiaan dan kesuksesan putrinya.
2. Seluruh keluarga besar saya dan juga semua orang yang mendukung saya dalam penyelesaian skripsi ini.
3. Kepada seluruh dosen-dosenku yang telah memberikan ilmunya, terkhususnya Ibu Irzum Fariyah, S. Ag., M. Si., yang senantiasa membimbing saya dalam pembuatan skripsi ini.
4. Almamaterku Institut Agama Islam Negeri Kudus tercinta.
5. Sahabat saya Putri Kusumaningrum yang telah memberi support, tempat keluh kesah dalam perjalanan menyelesaikan skripsi dan sekaligus menemaniku pada saat penelitian semoga persahabatan kita kelak sampai surga.
6. Seluruh teman-teman kelas AFI A`18, terutama ‘Ulya, Miya, Alfia dan Lila yang telah mendukung dan menghibur saya dan terimakasih atas kebersamaannya selama di kampus IAIN Kudus semoga silaturahmi bisa terjaga
7. Seluruh teman-temanku di Grup Skripsi, Aza, Taufiq terimakasih atas kerjasama dalam berdiskusi, dan telah memberikan dukungan dan supportnya dalam menyelesaikan skripsi ini dan temanku ‘Ulya, Miya, Alfia, Lila serta seluruh teman-temanku yang tidak dapat saya sebutkan satu persatu.
8. Seluruh teman-temanku SMA khususnya Olif yang sama dosen pembimbing, Sheva, Meylana, Dyas, dan teman-teman KKN-IK 2021 di Desa Kenduren, teman-temanku PPL di FKUB.

**PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN**

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	Tanpa tanda
ت	T/t	ص	Ṣ/ṣ	م	M/m	..	A/a
ث	Ṣ/s	ض	Ḍ/ḍ	ن	N/n	...ِ	I/i
ج	J/j	ط	Ṭ/ṭ	و	W/w	...ُ	U/u
ح	H/h	ظ	Z/z	ه	H/h	Madd	
خ	KH/kh	ع	'A'/a	ء	A'/a'	با	Baa
د	D/d	ع	A'/a'	ء	A/a	بي	Bii
ذ	Ẓ/ẓ	غ	G/g	ي	Y/y	بؤ	Buu
ر	R/r	ف	F/f	Tasydid		Yaa'nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أب	abb	فلكي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عالمي	'alami y
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah Di-waaf		ال		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara'a	أَلْفُرُوع	al-furū'	أَلْقَمَر	Al-qamar	غَيْر	gairi
قَرَأ	qara'a	أَلْقَادُ ضَاء	al-qadā'	أَلشَّمْس	al-syams	شَيْئ	Syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata majemuk dipisah			Ta' Marbutah	
جَمَلُ الدِّينِ	Jamaluddn	جَمَالُ الدِّينِ	Jamal al-Din	سَاء	Sa'ah	ة	

## KATA PENGANTAR

*Bismillahirrahmanirrahiim*

Puji syukur kehadirat Allah SWT, dengan segala keagungan dan keagungan-Nya, segala puji serta syukur aku panjatkan pada-Nya yang melimpahkan rahmat, inayah serta hidayah-Nya, sehingga dengan rahmat-Nya penulis dapat merampungkan Tugas Akhir program Sarjana fakultas Ushuluddin, meskipun belum mencapai titik kesempurnaan. Akan tetapi dengan harapan dalam hati semoga bisa bermanfaat. Sholawat serta salam senantiasa dilimpahkan keharibahannya beliau Nabi Muhammdad SAW semoga di yaumul Qiyamah nanti kita seluruh menerima Syafa'atnya, Aamiin ya Robbal 'alamiin...

Penulis menyadari tidak dapat menyelesaikan skripsi ini tanpa adanya dukungan dan saran dari berbagai pihak, sehingga pembuatan skripsi ini dapat terwujud. Oleh karena itu penulis ingin mengucapkan terima kasih sebesar-besarnya bagi semua pihak yang sudah memberikan bantuan baik secara langsung ataupun tidak langsung dalam pembuatan skripsi ini. Penulis mengucapkan terimakasih kepada Bapak/Ibu yang terhormat:

1. Bapak Dr. H. Mundakir, M. Ag., selaku Rektor IAIN Kudus
2. Bapak Dr. Masrukhin, M. Ag., selaku Dekan Fakultas Ushuluddin IAIN Kudus
3. Ibu Irzum Fariyah, S. Ag., M. Si., selaku ketua program studi Aqidah dan Filsafat Islam Fakultas Ushuluddin Institut Agama Islam Negeri Kudus dan selaku dosen pembimbing yang telah bersedia dan tulus ikhlas dalam meluangkan waktu, tenaga dan pikiran untuk mengarahkan, memberikan bimbingan, kritik, saran, memberikan semangat dan pelajaran yang tiada ternilai harganya dalam penyusunan skripsi ini.
4. Ibu Anisa Listiana, M. Ag., selaku kepala perpustakaan IAIN Kudus yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Para dosen dan staf pengajar di lingkungan Institut Agama Islam Negeri Kudus yang membekali berbagai pengetahuan sehingga penulis mampu menyelesaikan penyusunan skripsi ini.
6. Seluruh dosen Institut Agama Islam Negeri Kudus, khususnya dosen program studi Aqidah dan Filsafat Islam yang telah mendidik dan memberikan ilmu pengetahuan kepada penulis selama menempuh studi di kampus tercinta ini.



7. Kedua Orang Tuaku, adekku, sahabat-sahabatku dan teman-temanku kelas AFI A'18 dan rekan-rekan seperjuangan skripsi serta seluruh teman-temanku yang senantiasa mendukung dan mendoakan penulis secara langsung maupun secara tidak langsung dalam penyusunan skripsi.
8. Semua pihak perangkat desa dan seluruh masyarakat Desa Ploso yang terlibat dalam proses penyusunan skripsi ini, yang terbuka untuk memberikan data dan memberikan kesan yang jelas kepada peneliti dalam penyusunan karya ini.
9. Pihak-pihak terkait yang tidak dapat saya sebutkan satu per satu oleh peneliti telah mendukung dan membantu dalam penyusunan karya ini. Terima kasih atas doa dan semangat yang ditunjukkan kepada peneliti.

Semoga kebajikannya dibalas pahala yang berlimpah oleh Allah SWT.

Kudus, 27 Februari 2022  
Penulis

Rizma Elva Riyani  
NIM : 1830210009